

ACTA NÚMERO 181

SESIÓN PÚBLICA Y SOLEMNE efectuada por el Honorable Ayuntamiento de Veracruz, a las **DIECIOCHO HORAS** del día **OCHO DE DICIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTE**, en la Plaza de la República, ubicada en la Calle Montesinos y Marina Mercante de esta Ciudad, declarada como Recinto Oficial; de conformidad con lo que disponen los artículos 28, 31, 32, 36 fracción I, 37 fracción XI, 38 fracción I, 69, 70 fracción I de la Ley Orgánica del Municipio Libre; 37, 39 fracción I, 41, 48 fracción I, 52 fracciones III y V del Bando de Gobierno para el Municipio Libre de Veracruz; 2, 6, 7, 8, 11 fracción IX, 17, y 20 del Reglamento de Sesiones de Cabildo.- Presente la Lic. María Rebeca González Silva, Secretaria del H. Ayuntamiento, que da fe.- Acto seguido, manifiesta: C. Fernando Yunes Márquez, Presidente de la Ciudad y Puerto de Veracruz; Miembros de la Honorable Comuna; con su venia se da inicio a la presente **SESIÓN PÚBLICA Y SOLEMNE DE CABILDO, PARA QUE EL CIUDADANO FERNANDO YUNES MÁRQUEZ, PRESIDENTE DE LA CIUDAD Y PUERTO DE VERACRUZ, RINDA EL TERCER INFORME DE GOBIERNO A LOS HABITANTES DEL MUNICIPIO DE VERACRUZ, MEDIANTE EL CUAL DARÁ A CONOCER EL ESTADO QUE GUARDA LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA MUNICIPAL;** a cuyo efecto se formuló el siguiente Orden del Día:-----

- 1.- LISTA DE ASISTENCIA.**-----
- 2.- DECLARACIÓN DE QUÓRUM LEGAL.**-----
- 3.- LECTURA DEL ACUERDO DE CABILDO TOMADO EN LA SESIÓN ORDINARIA DE FECHA 18 DE NOVIEMBRE DE 2020.**-----
- 4.- PRESENTACIÓN DEL TERCER INFORME DE GOBIERNO A CARGO DEL CIUDADANO FERNANDO YUNES MÁRQUEZ, PRESIDENTE DE LA CIUDAD Y PUERTO DE VERACRUZ, MEDIANTE EL CUAL DARÁ A CONOCER EL ESTADO QUE GUARDA LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA MUNICIPAL.**-----
- 5.- CLAUSURA.**-----

En seguimiento del Orden del Día se procede al desahogo del primer punto.-----

1.- LISTA DE ASISTENCIA.------

En uso de la voz la Lic. María Rebeca González Silva, Secretaria del H. Ayuntamiento, procede a pasar lista de asistencia a los integrantes del Honorable Cuerpo Edilicio: C. Fernando Yunes Márquez, Presidente Municipal; C. Alma Aida Lamadrid Rodríguez, Síndica Única; C. Luis Eduardo Pineda García, Regidor Primero; C. Xochitl Nathalie Arzaba Hernández, Regidora Cuarta; C. José Antonio Salazar Ríos, Regidor Quinto; C. María del Rosario Vera, Regidora Sexta; C. Ricardo Gómez Valdivia, Regidor Séptimo; C. Pablo Lara Báez, Regidor Octavo; C. Yadira Tapia Hernández, Regidora Novena; C. Juan Inocente de la Cruz Sánchez, Regidor Décimo; C. Fidel Murga Lagunes, Regidor Décimo Primero; C. Victoria Rebolledo Lagunes, Regidora Décimo Segunda; y C. Clotilde Juliana Reyes Domínguez, Regidora Décimo Tercera.-

2.- DECLARACION DE QUÓRUM LEGAL.------

Continuando en uso de la voz la Lic. María Rebeca González Silva, Secretaria del H. Ayuntamiento, informa al Cuerpo Edilicio, que la Secretaría certifica que existe Quórum Legal para celebrar la presente Sesión Solemne de Cabildo.-

3.- LECTURA DEL ACUERDO DE CABILDO TOMADO EN LA SESIÓN ORDINARIA DE FECHA 18 DE NOVIEMBRE DE 2020.------

En uso de la voz la Lic. María Rebeca González Silva, Secretaria del H. Ayuntamiento, da lectura al Acuerdo de Cabildo, tomado en la Sesión Ordinaria de fecha 18 de noviembre de 2020, mismo que a la letra dice: "Analizada la propuesta, el Cabildo, **ACUERDA.-** Conforme a lo dispuesto por los artículos 28, 31, 32, 33, 36 fracción XXI de la Ley Orgánica del Municipio Libre; 52 fracciones I y III del Bando de Gobierno para el Municipio Libre de Veracruz; 7, 8, y 11 fracción I del Reglamento de Sesiones de Cabildo.- **ÚNICO:** Declarar la Explanada de la "Plaza de la República", ubicada en la Calle Montesinos y Marina Mercante de esta Ciudad, como Recinto Oficial, para celebrar Sesión Solemne de Cabildo el día 8 de diciembre de 2020 a las 18:00 horas, con la finalidad de que el C. Fernando Yunes Márquez, Presidente Municipal, rinda el Informe Anual sobre el estado

que guarda la Administración Pública Municipal.- **APROBADO POR UNANIMIDAD DE LOS PRESENTES.- COMUNÍQUESE Y CÚMPLASE.**-----

4.- PRESENTACIÓN DEL TERCER INFORME DE GOBIERNO A CARGO DEL CIUDADANO FERNANDO YUNES MÁRQUEZ, PRESIDENTE DE LA CIUDAD Y PUERTO DE VERACRUZ, MEDIANTE EL CUAL DARÁ A CONOCER EL ESTADO QUE GUARDA LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA MUNICIPAL.-----

En uso de la voz el C. Fernando Yunes Márquez, Presidente de la Ciudad y Puerto de Veracruz, saluda afectuosamente a la Síndica Única, a las Regidoras y Regidores quienes conforman el Honorable Cabildo del Ayuntamiento de Veracruz; de igual forma, saluda a las Autoridades Navales y Militares que se encuentran en el Presídium, en el mismo tenor saluda a la distancia y de manera afectuosa a su amiga la Senadora de la República, Indira de Jesús Rosales San Román, que está a pocas horas de dar a luz, por lo que se disculpó por no asistir a esta ceremonia; asimismo, saluda a la Diputada Federal Mariana Dunyaska García Rojas y al Diputado Federal Carlos Valenzuela González a quienes les agradece su asistencia, y a la Diputada Local María Josefina Gamboa Torales, a quien le agradece su amistad y apoyo, de manera especial durante los últimos tres años; de igual manera, saluda afectuosamente a todos los Diputados Locales del Estado a quienes les agradece su asistencia inmediatamente saluda fraternalmente al Presidente Municipal de Boca del Río, Humberto Alonso Morelli; al igual que a las y los Presidente Municipales de otros Municipios del Estado de Veracruz que hoy lo acompañan; de igual forma, saluda a sus amigos y Dirigentes de Partidos Políticos, Sergio Gil Rullán de Movimiento Ciudadano, a la Presidenta del Comité Directivo Municipal del Partido Acción Nacional al cual pertenece, la Lic. Sonia Colorado Alfonso, a quienes les agradece por acompañarlo en esta Solemne Ceremonia, al Ing. Agustín Andrade Murga en representación del Dr. Joaquín Guzmán Avilés, Presidente Estatal del Partido Acción Nacional; así como a sus dos grandes amigos y líderes políticos los Señores Rogelio Franco Castán y Julio Saldaña Morán del Partido de la Revolución Democrática (PRD) a quienes saluda y agradece afectuosamente su

compañía; en el mismo tenor saluda cordialmente a Presidentes de Cámaras Empresariales, medios de comunicación y público en general, que lo siguen el día de hoy a través de las redes sociales desde sus hogares y a través de los medios de comunicación.- Acto seguido, les brinda una cordial bienvenida a esta hermosa estación de ferrocarriles, que representa mucho de lo que es Veracruz, un inmueble que data de 1911 y que en su momento fue referente por ser uno de los principales puntos de comunicación y comercio del País, el día de hoy acude ante todos los presentes y la ciudadanía porteña para rendir el informe que guarda la Administración Pública Municipal a su cargo y lo hace en cumplimiento de los artículos 28, 31, 32, 33, 36 fracción XXI de la Ley Orgánica del Municipio Libre, pero sobre todo como una manera transparente y directa de informar a los veracruzanos sobre las obras y acciones realizadas durante este tercer año de Gobierno, para su valoración; antes de informar los resultados, es importante hablar del contexto general que se vive en este 2020, para así poder evaluar de manera objetiva lo logrado hasta este momento, destacando que este ha sido un año histórico, desafiante y sumamente complejo; la pandemia por COVID-19 golpeó a todo México a principios del mes de marzo, obligando a todos a adaptar la vida y forma de trabajar, no ha sido nada fácil, se está enfrentando quizás el reto más grande de esta generación, a diferencia de otras emergencias, no se contaban con referencias de lo que debía hacer, cuando golpeó esta enfermedad, los desafíos para Veracruz y por supuesto a nivel nacional incrementaron, la económica decreció en un 18.7%, una recesión económica que no se vivió ni siquiera durante la Segunda Guerra Mundial, lo que no sólo frenó el crecimiento económico del país, también generó una pérdida de empleos dramática, agravándose la situación económica, se afectó también y lógicamente el presupuesto municipal, por lo que se tuvo una caída del 35% de los Ingresos Propios, lo que equivale en números fríos a más de \$100'000,000.00 (Cien Millones de Pesos 00/100 M.N.), por lo que conscientes del difícil panorama que se enfrentaba a nivel mundial, se tomaron decisiones puntuales y certeras, Veracruz fue el primer Municipio en

todo el Estado que tomó medidas preventivas para cuidar a los ciudadanos, a partir del 13 de marzo del año en curso, se cancelaron eventos de alta concentración de personas, suspendiéndose también actividades en unidades deportivas, teatros y en espacios cerrados, se establecieron protocolos para disminuir la aglomeración en espacios públicos y de manera muy especial en oficinas municipales, destacando de igual forma que se procuró la salud de los más vulnerables en el Ayuntamiento, instruyéndose que adultos mayores, mujeres embarazadas y en etapa de lactancia permanecieran en casa y muchos de ellos al día de hoy continúan en su domicilio, a pesar de todo esto, nada detuvo a esta Autoridad Municipal, de inmediato se implementó un plan de austeridad con el objetivo de garantizar el correcto funcionamiento de los servicios públicos, el manejo eficaz y honesto de los recursos permitió no hacer recortes en programas sociales, ni en el Plan de Obra Municipal, así como no despedir a empleado alguno o recortar sus salarios y prestaciones, pero pensando también en la economía de la ciudadanía que estaba siendo severamente golpeada, se presentaron 10 beneficios fiscales que incluían, entre otras cosas, el descuento del 50% de las multas de tránsito, en licencias para creación de nuevos negocios, dictámenes por parte de Protección Civil y en el servicio de recolección de basura para comercios, se prorrogó también el pago del Impuesto Predial y se condonaron adeudos por contribuciones de carácter municipal, todo esto generó un ahorro a los veracruzanos de poco más de \$9'000,000.00 (Nueve Millones de Pesos 00/100 M.N.) en la temporada más difícil de la pandemia; asimismo, agrega que debido a la contingencia se buscó la manera de adaptarse rápidamente a esta nueva realidad, por lo que se implementaron procesos que permitieron darle continuidad a las acciones de gobierno, minimizando los riesgos para la salud de los veracruzanos y de quienes laboran en el Ayuntamiento, gracias a la innovación, una de las líneas básicas de la presente Administración se pudo mantener la operatividad del Municipio durante esta pandemia, a través de la plataforma Cero Papel se continuó con la correcta operatividad de absolutamente todas las áreas municipales, a pesar de que se encontraban trabajando

desde casa, destacando que este es el primer Municipio a nivel nacional con un sistema que ha sustituido al 100% el envío físico de oficios a formato digital, con lo anterior se dio cumplimiento a los objetivos 13 y 15 de la Agenda 2030 del Crecimiento para el Desarrollo Sostenido de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y eso no es todo, se contribuyó con un ahorro de 2'000,000.00 de hojas que se dejaron de utilizar, lo cual equivale a dejar de talar 168,855 árboles; también, agrega que no se detuvo ni un sólo día la atención al público en las oficinas de esta Autoridad Municipal, cuidando las medidas de higiene y sana distancia, gracias a la plataforma "Cero Filas", se pudieron ofrecer la opción para agendar previamente el día y la hora de los trámites en las oficinas municipales, garantizando de esta manera un servicio cuidado y ordenado para la ciudadanía, los pagos se mudaron a formato digital y a través de la Tesorería virtual se ofreció la opción del pago de los servicios municipales desde casa. Además, comenta que se realizó una actualización fundamental al Sistema de Catastro, programa que tenía un atraso de 20 años y con esa adaptación no sólo se redujeron los tiempos en que se realizaban los trámites en la oficina de Catastro, variando de 5 horas a 10 minutos, sino que también se actualizó la plusvalía de viviendas y predios de miles de ciudadanos, que hoy tienen un patrimonio más sólido y firme, haciendo hincapié que ese fue uno de los compromisos que hiciera en la campaña con los Notarios Públicos a quienes les agradece su apoyo para que se pudiera lograr y eso no fue todo, pues a partir del próximo año 2021 se dejará un importante legado en materia de innovación a las futuras Administraciones con el "Portal Mi Veracruz", una plataforma en la que se pondrá a disposición de los veracruzanos trámites y servicios en formato digital, de esta manera las personas no tendrán que desplazarse a las oficinas municipales, con todo lo que eso implica y tendrán el acceso desde su casa a por lo menos, en un principio, 30 trámites digitales de manera 100% no presenciales; es decir, desde casa, esta plataforma se basa en los principios internacionales del enfoque de todo Gobierno, modelo impartido en el Reino Unido y que avala que todos los trámites y servicios del Gobierno estén en un sólo

sitio y permitan ser utilizados por las personas de manera ágil y muy sencilla; por lo que le enorgullece decir que este Puerto, es el único Municipio en todo el Estado y a penas el tercero en todo el País en tener un portal web con esas características, con todo y pandemia, esta Autoridad Municipal se concentró en seguir dándole resultados a la gente y derivado del buen manejo financiero se logró una vez más subir su calificación crediticia, manteniéndola en perspectiva estable con AA-; destacando que cuando llegó a la Administración hace tres años, la calificación crediticia era de BB+; es decir, en apenas tres años se subieron cuatro posiciones, generando certidumbre para quienes desean invertir en el Puerto de Veracruz, pero para generar certeza debe existir también transparencia, por lo que se ha trabajado desde el inicio de la presente Administración para ser un Municipio modelo en esa materia, al inicio de la presente Administración era el lugar 31 a nivel nacional en este rubro, por lo que hoy con mucho orgullo anuncia que en tan sólo tres años se ha alcanzado el segundo Municipio más transparente de todo México y va por el primer lugar; de igual forma, destaca que la emergencia sanitaria por el virus SARS-CoV2 (COVID-19) vino a cambiar muchas cosas pero lo que nunca cambió fueron sus ganas de sacar adelante a Veracruz, sobre todo ahora en los momentos más difíciles y cuando la gente más necesita del Gobierno.- Siempre ha sido prioridad estar cerca de la ciudadanía, y en este tercer año no fue la excepción, desde del año 2018 y también en el año 2019 se puso en marcha un plan de trabajo para mejorar la calidad de vida de las personas que menos tienen, en los dos primeros años se logró abatir el índice de CONEVAL y llevar a 0 el número de hogares con piso de tierra, así como se llevó a cero los hogares que cocinaban con fogón de leña, pero este tercer año el reto fue aún mayor se había iniciado el año anterior el Programa “Veracruz Contigo”, en donde mes con mes se beneficiaron a 30,000 familias en 250 colonias de la Ciudad con un programa alimentario, por lo que con la llegada de la pandemia y a sabiendas de que se enfrentaría un panorama complejo, instruyó a su equipo de trabajo para que se hicieran las cosas de manera diferente, readaptándose la logística para entregar casa por casa el apoyo

alimentario, mes con mes, ya que no se podía arriesgar a propiciar aglomeración y tumultos pero mucho menos se podían dejar solas a las personas que más lo necesitan y que menos tienen, nada los detuvo, entregándose a la fecha más de 700,000 despensas, casa por casa en 250 colonias de la Ciudad, poniendo como ejemplo para que se den una idea de la magnitud de ese esfuerzo, el Gobierno del Estado como apoyo durante la pandemia entregó a esta Corporación Municipal 250 despensas; es decir, 21 despensas al mes por 30,000 que da el Gobierno Municipal, dicha cantidad para la Ciudad más grande y más importante del Estado es insuficiente, ofensiva e inaceptable, a quienes pregonaron que apoyarían primero a los pobres y que durante la pandemia los dejaron solos, estoy seguro que los ciudadanos se los van a cobrar tarde o temprano; siempre pensé que “Veracruz Contigo” sería importante y ayudaría a mejorar la calidad de vida de miles de familias veracruzanas, pero ahora con la pandemia cuando mucha de esta gente perdió su empleo y sustento, es cuando verdaderamente se valora lo que este programa significa, sin este apoyo literalmente miles de veracruzanos hubieran tenido problemas para comer en los pasados meses, por lo que agradece a su equipo de trabajo, que son más de 3,000 generales, capitanes y coordinadores, que todos los días han estado en la calle y continuarán hasta el último día de su gobierno ayudando a la gente que más lo necesita.- Hace un año también aquí frente a la ciudadanía porteña anunció el inicio de un nuevo programa, para beneficiar a las que más trabajan y más se lo merecen en la Ciudad, que son las mujeres, a ellas les puede faltar absolutamente todo para que a sus hijos y en la casa no falte nada, por lo que pensando en ellas se puso en marcha el programa “Veracruz Camina Contigo” con dos objetivos muy claros, primero beneficiar con un par de zapatos a 10,000 madres de familias que se privan de ellos para que su familia este mejor, pero también reactivar la economía de la Ciudad específicamente del Centro, por lo que de esta manera se entregaron casa por casa vales canjeables en zapaterías locales, generando una derrama económica en el centro de la Ciudad de \$2’000,000.00 (Dos Millones de Pesos 00/100 M.N.)- El Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF)

también fue un gran aliado en estos temas y durante este tercer año se apoyó a más 5,600 familias con leche, pañales, canasta básica y productos de higiene durante esta pandemia con todos los cuidados correspondientes, se continuó también con las entregas de uno de los mejores programas, que además fue idea de su mamá en su momento, que es el programa "A ver a ver" en donde a la fecha se han visitado a más de 120 escuelas y beneficiado a más de 2,232 niños con un par de lentes totalmente gratuitos, entregamos también 400 aparatos funcionales casa por casa; también le enorgullece anunciar que el próximo año se va a construir la primer playa inclusiva de todo el Estado de Veracruz.- Inmediatamente, agradece a su esposa Mariela, a sus damas voluntarias y a todo el equipo del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Municipal, pues sin su pasión y trabajo no se hubiera podido lograr nada de eso.- De igual forma, se buscó también apoyar a los héroes en esta pandemia, por lo que conscientes del difícil panorama que enfrentaba el personal médico desde el mes de marzo se facilitó transporte público gratuito a todos los trabajadores del sector salud, tanto público, como privado, por lo que agradece a los transportistas veracruzanos que se sumaron a esta causa, pero de manera muy especial agradece a doctores, enfermeras, personal de intendencia y administrativo que durante la pandemia han trabajado como nunca en la vida, su agradecimiento y el del pueblo de Veracruz para todas y todos Ustedes; la pandemia ha lastimado a todos y continua pegando fuerte en muchos sentidos, pero sin duda lo más triste son los más de 100,000 hogares de luto, por ello su solidaridad con cada una de esas familias, de manera especial con las familias veracruzanas, por eso se tomó la decisión de becar a todos los niños y jóvenes que han perdido a alguno de sus padres por el virus SARS-CoV2 (COVID-19) y lo seguirá haciendo hasta el último día de su Gobierno y hasta que esta terrible enfermedad se aleje. Cuando se percató que esta pandemia no era pasajera y que se tendría que convivir con ella, se asimiló que era fundamental continuar con su Plan de Obras que no sólo generaría beneficios, por lo que las mismas obras representan, sino que también generan empleos y ayudan a cientos de

familias a salir adelante en esos momentos tan difíciles, por eso se siente muy orgulloso de que a pesar de la pandemia se detuvo esto.- Durante muchos años el Puerto de Veracruz careció de mantenimiento y obra pública en sus calles y espacios públicos de acuerdo a cálculos hechos por su Gobierno antes de llegar a la Administración se tenía un rezago cercano a \$5'000,000.00 (Cinco Mil Millones de Pesos 00/100 M.N.) para abatir el daño en infraestructura en la Ciudad, principalmente en las calles y avenidas, desde que asumió la Alcaldía se buscó combatir este mal con un plan integral que atendiera principalmente a las Colonias más necesitadas, muchas de las cuales nunca habían recibido un centavo en obra pública o un metro cuadrado de pavimento y mejorar vialidades primarias que benefician a la mayoría de los ciudadanos; haciendo mención que es un trabajo que no terminará en una sola Administración ya que requiere de planeación, orden y sobre todo requiere de continuidad, la inversión en obra pública durante 2018 y 2019 ha sido histórica y a pesar de la desaparición del Ramo 23, la caída en la recaudación de Ingresos Propios y la prácticamente nula obra del Gobierno del Estado en la Ciudad, aunque les duela este año no fue la excepción, con enorme esfuerzo se logró invertir más de \$356'000,000.00 (Trescientos Cincuenta y Seis Millones de Pesos 00/100 M.N.) en obra pública; explicando con algunos datos a fin de poner en perspectiva lo que se ha hecho en este 2020; se construyeron 93,000 metros cuadrados de pavimento casi todo en concreto hidráulico lo equivalente a ocho veces la Macroplaza del Malecón, se reconstruyeron también 11 planteles educativos con una inversión de \$18'745,000.00 (Dieciocho Millones Setecientos Cuarenta y Cinco Mil Pesos 00/100 M.N.), se construyó el Boulevard a Dos Lomas, una vía de acceso que conecta a diez unidades habitacionales en el sur poniente de la Ciudad, con una inversión de más de \$39'000,000.00 (Treinta y Nueve Millones de Pesos 00/100 M.N.) y en beneficio de 70,000 habitantes que transitan hoy en día por una vialidad rápida, iluminada y funcional; se pavimentó con concreto hidráulico también la Avenida Sugasti por \$38'000,000.00 (Treinta y Ocho Millones de Pesos 00/100 M.N.) y como se hizo bien el

trabajo ahí y sobró algo de dinero se va a pavimentar en concreto hidráulico también el acceso a la Unidad Habitacional Médano del Perro; de igual forma, se rehabilitó de manera integral el Andador de la Avenida Martí, una de las zonas comerciales más importantes de la Ciudad con una inversión de \$19'000,000.00 (Diecinueve Millones de Pesos 00/100 M.N.); también se está rehabilitando la Unidad Deportiva de las Hortalizas por un monto de poco más de \$15'000,000.00 (Quince Millones de Pesos 00/100 M.N.) y quedará de primer nivel, se repavimentó con concreto hidráulico el acceso al Hospital de Tarimoya que estaba destrozado con un costo de aproximadamente \$15'000,000.00 (Quince Millones de Pesos 00/100 M.N.), destacando que solamente con esta obra se beneficiará a más de 32,000 habitantes y se mejorará la conectividad del Centro de Salud más importante de la zona y donde nacen muchos de los bebés jarochos; es por ello que gracias al honesto y correcto manejo de los recursos municipales se realizó un anuncio a principios de este mes de nuevas pavimentaciones con concreto hidráulico en una de las zonas residenciales más añejas del puerto de Veracruz que es el Fraccionamiento Reforma, de donde es vecino Julio Saldaña por cierto, con una inversión aproximada de más de \$20'000,000.00 (Veinte Millones de Pesos 0/100 M.N.), son más de 14,000 metros cuadrados en concreto de las Calles Núñez de Balboa, Ernesto Domínguez, Antonio de Mendoza, Fray Bernardino de Sahagún, Antonio de Alaminos, Juan de Grijalva y Heriberto Jara; pero sin duda la obra más importante de este último año, es la reconstrucción en concreto hidráulico del Eje Poniente, una avenida que beneficia de manera directa a 100,000 habitantes de la zona, que conecta a la zona norte con el poniente de la Ciudad, esta avenida será uno de los principales ejes viales de quienes transitan de Río Medio, Las Brisas, El Vergel, Reservas 1, 2, 3 y 4 a la Ciudad Industrial, el Aeropuerto y la carretera a Xalapa es una inversión de alrededor de \$91'000,000.00 (Noventa y Un Millones De Pesos 00/100 M.N.).- Por lo que se siente muy orgulloso de decir que por segundo año consecutivo el Municipio de Veracruz está construyendo la obra más grande del Estado y lo dice como siempre lo hace, con datos en la mano y si no

aquí los Diputados no le dejarán mentir, pues de acuerdo al Segundo Informe del Gobernador del Estado, la obra más grande de infraestructura hecha por esa Administración corresponde a la pavimentación del camino Paso Lorenzo - Tanhuijo - Ajoquentla en el Municipio de Tamiahua, por un monto de \$46'000,000.00 (Cuarenta y Seis Millones De Pesos 00/100 M.N.); es decir, en el eje poniente se está invirtiendo dos veces más de lo que invierte el Estado en su obra más grande en este año 2020.- Uno de los retos que les impuso la pandemia fue seguir manteniendo el orden en la Ciudad con esta nueva normalidad o esta nueva realidad, por lo que aun en los momentos más críticos no se recortó, ni se detuvo servicio público alguno, las cuadrillas de alumbrado, bacheo, limpia pública, parques y jardines trabajaron todos los días para que Veracruz siguiera limpio e iluminado, por lo que desea aprovechar para agradecer a todos los trabajadores que no pararon y no se rajaron, que con todo y pandemia cumplieron con sus jornadas laborales, gracias a ellos esta Ciudad siguió caminando, de verdad muchísimas gracias a todos ellos.- Durante este 2020 se benefició a 450,000 ciudadanos con fumigaciones en 194 colonias, se desinfectaron todos los Mercados Municipales y se enfocaron una vez más en prevenir inundaciones en las zonas históricamente afectadas, por lo que se desazolvaron más de 3,000 metros cúbicos de canales pluviales, alcantarillas, traga tormentas y 336 registros más en los Mercados Municipales, gracias a estos esfuerzos no se tuvieron inundaciones a pesar de las fuertes lluvias que se registraron durante este año.- Se está consciente que falta mucho por hacer, el rezago de décadas no se puede resarcir en cuatro años pero se va por buen camino, no se puede detener el paso firme de orden y progreso que lleva Veracruz, por lo que se necesita darle continuidad a este trabajo, sólo así se verán resultados realmente concretos.- Acto seguido, agrega que sin duda este año ha sido económicamente muy difícil para el País, a pesar de que se venía ya de un año complejo en el 2019, donde la tasa de crecimiento fue de -0.4% y en el año 2020 el panorama se agravó de una manera inédita e inesperada, por lo que a fin de que se den una idea de la magnitud del daño económico

que todo esto ha ocasionado, tan sólo en los meses de marzo a junio se perdieron 1'117,000 empleos, tres veces más del total de empleos creados en el año 2019, ante estas circunstancias se tuvo que actuar, antes de la llegada de la emergencia sanitaria por el virus SARS-CoV2 (COVID-19), hay que decir también que se recibieron a más de 1'000,000 de visitantes en el Carnaval de Veracruz, el más alegre y seguro del mundo, a pesar de que una vez más no se contó con el apoyo económico estatal, pero como siempre la alegría de los jarochos fue mucho más que eso y resultó todo un éxito; semanas después de estas fiestas por la llegada del virus SARS-CoV2 (COVID-19) al país se detuvieron todas las actividades municipales y las aglomeraciones de las personas, en consecuencia se detuvo también la economía nacional y sobre todo la local, por lo que conscientes de este panorama tan turbio y difícil para los empresarios veracruzanos, se elaboró un plan de trabajo responsable en materia de salud pero sensible ante la situación económica de los pequeños y medianos empresarios, por lo que no se ordenó el cierre de ningún comercio esencial pero si se endurecieron las medidas que la Organización Mundial de la Salud instruyó como necesarias, a través de las Direcciones de Comercio y Gobernación se realizaron inspecciones continuas a los establecimientos para revisar que cumplieran las normas de sana distancia e higiene necesaria para su correcta operación, por lo que han sido y fueron meses muy complejos en donde el confinamiento afectó radicalmente la economía principalmente de pequeños y medianos comerciantes, una vez que las cosas empezaron a retomar su rumbo en el mes de septiembre cuando estaban ya establecidas nuevas normas de operación en esta realidad, se concentraron en idear nuevas estrategias que contribuyeran a la tan necesaria reactivación económica por lo que se puso en marcha uno de los programas que se habían planeado desde meses atrás, "Independencia Peatonal" lo que se hizo en Veracruz no era nada nuevo, se había hecho en otras partes del mundo, Metrópolis como Nueva York, Paris, Londres, y en muchas Ciudades de este país se peatonalizaron las calles durante los meses de pandemia porque los espacios al aire libre son espacios seguros para poder reactivar las

actividades económicas y así se hizo aquí en Veracruz, se peatonalizó el primer cuadro de la Avenida Independencia, la avenida más importante de la Ciudad, con el objeto de que los comercios locales se establecieran al aire libre, el resultado en materia económica fue muy superior a lo esperado toda vez que se incrementó en un 20% el hospedaje en la zona, se incrementó en un 300% la afluencia en los restaurantes y bares y se generaron 1,600 empleos directos e indirectos; es decir, se está hablando de la recuperación de empleos e ingresos de las familias que llevaban más de seis o siete meses sin recibir sueldo o siquiera propina alguna, por lo anterior desea aprovechar esta oportunidad para agradecer el apoyo de todas las Cámaras Empresariales presentes, muchos de ellos que le apostaron a Veracruz y gracias a su trabajo y al Gobierno Municipal "Independencia Peatonal" ha salido bien, decisión que fue polémica y criticada, pero lo eligieron para tomar decisiones y asumir responsabilidades y siempre lo ha hecho y siempre lo hará, buscando el bien del Puerto de Veracruz.- Adicionalmente a lo anterior, se impartieron programas y capacitaciones empresariales a través de redes sociales oficiales, se ofrecieron herramientas a nuevos emprendedores y programas de esparcimiento para beneficiar a todas las personas que en ese momento permanecían en casa, a través de las redes sociales del Ayuntamiento, se realizaron más de 200 transmisiones en vivo que llegaron a más de un millón de familias. La pandemia no ha concluido y hay que decir que la reactivación económica tampoco, que apenas se va empezando, que se debe seguir sumando esfuerzos, por lo que como Gobierno se compromete a ofrecer certeza y apoyo a los empresarios, que son los que realmente generan los empleos para que puedan trabajar sin contratiempos y en mejores condiciones, ya que está seguro que juntos van a sacar a Veracruz adelante de esta difícil situación.- Uno de los problemas más grandes que se enfrenta como sociedad es el de la inseguridad, desde el primer día de su Administración asumió la responsabilidad constitucional que tiene como Alcalde, de trabajar y velar por el bienestar de quienes viven en el Puerto de Veracruz, cuando recibió el Gobierno, la Policía Municipal simple y sencillamente no existía, durante muchos

años los Presidente Municipales habían evadido su responsabilidad constitucional y su responsabilidad moral, era lo más sencillo, pero como ha dicho antes, el del uso de la voz, en su calidad de Presidente Municipal no se guía por lo fácil, ni evado sus obligaciones, por eso tomó la decisión desde el 1° de enero de 2018 de asumir esa responsabilidad y hacer todo lo que estuviera en sus manos para crear una nueva institución que ayude en la magnífica labor que hace la Policía Naval en la Ciudad; inmediatamente, aprovecha la oportunidad para reconocer y agradecer el trabajo de la Policía Naval y de la Secretaría de Marina Armada de México, así como del glorioso Ejército Mexicano, muchas gracias. Hoy, a un año de su formal creación la Policía Municipal tiene 141 elementos, 53 patrullas, 180 pistolas, 110 armas largas, equipamiento táctico, tecnológico y municiones suficientes, todos los elementos están evaluados y han aprobado el examen de control y confianza y este año se inaugurará también en el centro de la Ciudad la Comandancia de la Policía Municipal, algo que no se dice pero que debe ser motivo de orgullo y quizás es lo más importante de la Policía Municipal, es que se tienen policías honestos, al día de hoy ni un sólo elemento municipal ha sido acusado por corrupción o delito alguno y así se va a permanecer.- No ha sido un trabajo fácil, la creación y operación de una institución tan importante, no sólo se requiere de disciplina y esfuerzo, sino también una inversión económica para equipar, mantener y capacitar a todos sus elementos, ya en el año 2019 se sufrió el recorte del 33% de los Recursos de FORTASEG y en el año 2020 a pesar de todos los esfuerzos que se hicieron como oposición, los Diputados Federales de Morena decidieron desaparecer en su totalidad este recurso, lo que le parece sumamente irresponsable, desaparecer el único recurso que abona y llega de manera directa para apoyar a la seguridad de los Municipios, cuando este es uno de los principales problemas que enfrenta la sociedad, lamentablemente el confinamiento también incrementó la agresión en contra de las mujeres, tema que nunca se ha evadido, ni mucho menos minimizado, por el contrario cualquier agresión por más mínima que parezca debe ser investigada, perseguida y castigada, pero sobre todo debe de poner en alerta máxima, en

el Puerto de Veracruz no se tolera agresión alguna y de ningún tipo en contra de las mujeres, todos los días se trabaja en coordinación con los tres niveles de Gobierno para prevenir este tipo de delitos de manera especial en su Gobierno, se ha asumido desde el inicio de la Administración la atención a la Alerta por Violencia de Género emitida en el año 2016 con todas las acciones que corresponden y este año a través del Instituto Municipal de las Mujeres de Veracruz, se lograron ocho sentencias condenatorias y seis vinculaciones a proceso por los delitos de feminicidio y violación por lo que le enorgullece decir que Veracruz es el único Municipio del Estado que ha logrado esto, que terminen tras rejas los agresores y que además les han brindado acompañamiento jurídico, psicológico con perspectiva de género de manera completamente gratuita a todas las víctimas que se acercan a esta Autoridad Municipal; gracias a este esfuerzo coordinado entre el Gobierno Federal, el Gobierno Estatal y los Gobiernos Municipales principalmente entre Boca del Río y Veracruz, nadie puede negar que hoy se vive en una Ciudad más segura, los principales índices delictivos vienen a la baja y poco a poco la gente se siente más segura de vivir en la zona conurbada de Veracruz - Boca del Río.- De igual forma, agradece a todas las personas que han seguido este informe a través de las redes sociales, medios de comunicación y a quienes aquí le han acompañado también en el año 2020, ha sido un año muy difícil probablemente el más difícil de la vida de todos; asimismo, hace un especial agradecimiento a todos sus compañeros de trabajo de todo el Ayuntamiento de Veracruz, que no dejaron de trabajar un sólo día, aun con la incertidumbre de la enfermedad y la preocupación de sus familias, mientras miles guardaban la cuarentena a nivel nacional, otros miles trabajaron sin descanso para que la Ciudad se mantuviera segura y funcional, gracias a todos los Ediles, Directores, Policías, médicos, oficiales de tránsito, personal de limpia pública y administrativos, a todos, muchas gracias, se siente muy orgulloso de ser su compañero de trabajo.- Muchas gracias a la Síndica Única, C. Alma Aida Lamadrid Rodríguez, por su invaluable apoyo durante estos tres años, Alma, muchísimas gracias por todo lo que ha hecho por Veracruz y a sus

compañeras y compañeros Regidores también muchas gracias: Luis, Ileana, Miguel, Xochitl, Antonio, Rosario, Ricardo, Pablo, Yadira, Juan Inocente, Victoria, Fidel y Clotilde, muchas gracias; también a todos porque además de ser un Cabildo plural, es un Cabildo que se ha mantenido unido en las circunstancias más difíciles, trabajando todos por Veracruz.-En el mismo, tenor agradece el apoyo de dos grandes amigos y aliados para que esta Ciudad camine, gracias a su amiga la Señora Estela Fentanes Jiménez, Estelita que no pudo venir el día de hoy, pero con quien habló el día de hoy, Líder del Sindicato Único de Empleados y Trabajadores en General al Servicio del Honorable Ayuntamiento de Veracruz y a su amigo Antonino Baxzi Mata, que ya está por aquí y a Macario, también Líder del Sindicato de Trabajadores y Transporte de Limpia Pública, Conexos y Similares del Puerto de Veracruz, gracias a ambos pero sobre todo a cada uno de sus agremiados por apoyar como siempre, pero de manera especial durante este momento tan difícil; igualmente, agradece a su familia, a su mamá quien se encuentra presente, a su hermano Miguel que también lo acompaña el día de hoy, a su papá y a su hermano Omar que no pudieron venir y de manera muy especial a su esposa Mariela que está aquí por su trabajo al frente del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), pero sobre todo al frente de su familia, igual a sus hijos Jerónimo y Lázaro quienes lo acompañan el día de hoy, Jerónimo lo más seguro jugando y Lázaro dormido, para ellos como familia ha sido un año a pesar de difícil, muy especial porque llegó a sus vidas Lázaro, entonces lógicamente 2020 es un gran año para la familia Yunes Lohmann, gracias a ellos, tiene la responsabilidad y el honor de presidir el H. Cabildo más antiguo de la América Continental, tomó la decisión de enfrentar este enorme reto con amor, con carácter y con compromiso pero sobre todo con visión a futuro, una Ciudad con 500 años de historia así lo exige, en estos tres años ha sentado las bases para una Ciudad más justa, más moderna, prospera e igualitaria, ni las trabas que le han puesto en el camino, ni una pandemia mundial los ha detenido, ha demostrado que con trabajo y determinación se puede lograr que Veracruz siga avanzando por el rumbo correcto, por lo que se

compromete con los veracruzanos a que el año 2021 sea el mejor año de su Gobierno, dejará un Veracruz listo para que la siguiente Administración le pueda dar continuidad al trabajo hecho durante este cuatrienio, que no se detenga este camino de progreso y que se siga mejorando la calidad de vida de todos los que aquí viven, exhortando a los veracruzanos a seguir juntos trabajando para construir el futuro de Veracruz, nada los vencerá y se irá por más.- Muchas Gracias.- -----

5.- CLAUSURA.------

En uso de la voz la Lic. María Rebeca González Silva, Secretaria del H. Ayuntamiento, manifiesta: C. Fernando Yunes Márquez, Presidente de la Ciudad y Puerto de Veracruz; Miembros de la Honorable Comuna; Medios de Comunicación, y Público Asistente habiéndose concluido los puntos del Orden del Día, se clausura esta Sesión Pública y Solemne de Cabildo, siendo las diecinueve horas del día ocho de diciembre del año dos mil veinte.- Muchas Gracias.- -----

SE LEVANTA LA PRESENTE ACTA QUE FIRMAN PARA CONSTANCIA LOS CIUDADANOS FUNCIONARIOS QUE EN ELLA INTERVINIERON ANTE LA SECRETARIA QUE AUTORIZA Y DA FE.-----

C. Fernando Yunes Márquez,
Presidente Municipal.

C. Alma Aida Lamadrid Rodríguez,
Síndica Única.

C. Luis Eduardo Pineda García,
Regidor Primero.

C. Xochitl Nathalie Arzaba Hernández,
Regidora Cuarta.

C. José Antonio Salazar Ríos,
Regidor Quinto.

C. María del Rosario Vera,
Regidora Sexta.

C. Ricardo Gómez Valdivia,
Regidor Séptimo.

C. Pablo Lara Báez,
Regidor Octavo.

C. Yadira Tapia Hernández,
Regidora Novena.

C. Juan Inocente de la Cruz Sánchez,
Regidor Décimo.

C. Fidel Murga Lagunes,
Regidor Décimo Primero.

C. Victoria Rebolledo Lagunes,
Regidora Décimo Segunda.

C. Clotilde Juliana Reyes Domínguez,
Regidora Décimo Tercera.

Lic. María Rebeca González Silva,
Secretaria del H. Ayuntamiento.